
PIL congela precio de la leche y otros 4 productos  

Fuente: La Razón, 15 de febrero de 2011 

La empresa PIL Andina, subsidiaria del Grupo Gloria de Perú, subió desde este lunes el precio de sus 

productos, excepto de la Leche Fresca, Leche Natural, Yogumón, Chicolac y Pilfrut. En un comunicado, 

PIL Andina señala que “debido a la difícil coyuntura económica que vive el país”, otros productos que son 

comercializados por esta firma “han sufrido incrementos prudentes”. 

Los derivados lácteos que subieron de precio son Chiquichoc, Chiquifrutilla, Leche con Avena, Batidito y 

Leche con Banana. Los “precios al público no deben superar los Bs 1,20 en todos los casos para las 

presentaciones personales”, añade el comunicado. 

También ratifica que el precio “de los cinco productos lácteos básicos de la canasta familiar”, como la 

Leche Fresca, Leche Natural, Yogumón, Pilfrut y Chicolac “no han sufrido ninguna modificación en estricto 

cumplimiento al acuerdo multisectorial de fecha 8 de febrero del 2011”. 

Una vendedora del mercado Rodríguez confirmó a la Red Bolivisión que “PIL Andina  ha subido de 

precios todos los derivados, excepto la leche fluida”. Dijo, por ejemplo, que los yogurt en botella se han 

incrementado en Bs 1 y en Bs 0,20 las leches saborizadas. 

“En las botellas de yogurt ha subido en un boliviano, la leche de soya también ha subido un peso y las 

escolares han subido en Bs 0,20”, añadió la comerciante. 

Asimismo, PIL Andina lamenta los hechos ocurridos ayer y apela “a que entre todos evitemos estos 

enfrentamientos entre hermanos bolivianos”. La empresa hizo referencia a los choques producidos en 

Cochabamba entre los productores de leche y la Policía, que dejó un saldo de nueve heridos: seis policías 

y tres periodistas que cubrían la manifestación. 

La dirigencia de los productores lecheros se reunió ayer con ejecutivos de la PIL y la respuesta fue 

nuevamente que el precio adicional fijado para la leche fresca es de Bs 0,40. La respuesta disgustó al 

sector y se inició un bloqueo en la principal carretera que une Cochabamba con Oruro, cierre que terminó 

en enfrentamiento. 

“PIL Andina mantiene su predisposición al diálogo y cumpliendo el compromiso asumido con el Gobierno 

y con los productores de leche concedió un incremento temporal de 40 centavos por litro de leche que los 

productores entregan a nuestra industria”, añade la empresa en el comunicado 

Insumos Bolivia reitera importación de 

1.250.000 QQ de azúcar para 

abastecimiento  
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Fuente: ABI, 15 de febrero de 2011 

"No existe motivo para que la población se desespere por la provisión de azúcar porque el Gobierno 

importa en forma gradual 1.250.000 quintales de este producto para normalizar el abastecimiento", 

manifestó el martes el director ejecutivo de Insumos Bolivia, Oscar Sandy. 

 

Señaló que los quintales del endulzante son importados de Colombia, Brasil, y otras naciones para 

enfrentar la contingencia hasta que se inicie la zafra en el país, prevista para el mes de abril. 

 

Sandy puntualizó que si los propietarios de tiendas de abarrotes quieren importar azúcar pueden hacerlo, 

una vez que cumplan con los trámites de importación. 

 

Aclaró que la importación es con arancel cero para todos, para las instituciones estatales, como las 

privadas. 

 

Puntualizó que lamentablemente en este momento Insumos Bolivia no puede entregar el azúcar 

fraccionada por kilogramos a la población debido a que en los aviones, trenes y otros vehículos de 

transporte que cargan el producto no cuentan con equipos para esas tareas. 

 

"En la actualidad vendemos el quintal de azúcar a un grupo de cinco personas, a fin de garantizar que 

todos se beneficien con el producto, antes lo hacíamos a 10 personas", anotó. 

 

Reiteró que la distribución se realiza en unidades móviles que se trasladan a los barrios de las principales 

ciudades y se hará lo mismo en las poblaciones rurales. 

 

"En La Paz cada día se instalan en diversos lugares unidades móviles con azúcar para vender a la 

población", afirmó 

Importación de productos se 

incrementa en 50%  

Fuente: El Diario, 15 de febrero de 2011 

El Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE) presentó ayer un informe que destaca que las 

importaciones el 2010 batieron un récord respecto a otras gestiones, teniendo un incremento de volumen 

en 50%. Los exportadores se encuentran preocupados porque el Gobierno está fomentando las 

importaciones.  

Las compras externas bolivianas superaron su récord de dos años atrás, al rebasar los 5.300 millones de 

dólares en la gestión 2010, al crecer en 900 millones respecto al 2009, y en cerca de 300 millones 

comparadas al 2008.  
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Bolivia marcó así un nuevo récord histórico en el rubro de importaciones, según información del IBCE 

sobre la base del análisis de información oficial del Instituto Nacional de Estadística (INE). 

Al realizar las importaciones, productores serían los afectados al perder mayor cantidad de mercado, ya 

que los mercados son abarrotados por productos provenientes de Perú, Chile y Argentina, dentro el sector 

alimenticio, como es el caso de papa, arroz, azúcar verduras y frutas, y en la industria provenientes de 

China, Brasil, entre otros. 

VOLUMEN 

Un total de 3,5 millones de toneladas ingresaron al país el año 2010, superando en 206 mil toneladas al 

registro del 2009 y en 240 mil al 2008. Según la información del IBCE se explica que durante los últimos 5 

años las importaciones vienen experimentando un crecimiento constante, observándose una fuerte 

tendencia alcista en el período 2008-2010. 

La información recibida, señala que entre el 2005 y el 2010 las compras externas que realizó Bolivia se 

duplicaron en términos de valor, y aumentaron en 50% en términos de volumen. 

RUBROS  

El IBCE reportó que fueron tres los sectores que más destacaron en el rubro de la importación durante el 

2010: Suministros industriales con 1.900 millones de dólares, Bienes de capital con un aproximado a 

1.180 millones y Combustibles y lubricantes cerca de 614 millones, todos ellos marcando nuevos récords 

históricos. Estos rubros participaron con el 35%, 22% y 11% dentro de las importaciones totales, 

respectivamente. 

En el rubro de alimentos sería el siguiente en tener un monto alto, el cual si bien bajo en el 2010 en 

comparación del 2009, se mantiene alto ya que se importó cifras superiores a los 517 millones de 

kilogramos brutos. 

DECRECIMIENTO 

La categoría que registró una baja en sus compras fue Bienes no Especificados en otra Partida 

registrando un descenso del 58% respecto al 2009, y del 72% con relación al año 2008. En términos de 

valor, las compras de este rubro fueron de 2,6 millones de dólares en el 2010, mientras que en el 2008 

fueron de 9,6 millones de dólares. 

PREVISIONES 

Según previsiones de analistas, las importaciones de lubricantes y carburantes, uno de los rubros que 

tuvo mayor crecimiento, se completaría en 5 años más 

Evo pide a sus bases reducir la coca y 

plantar alimentos  
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Fuente: Página Siete, 15 de febrero de 2011 

El presidente Evo Morales pidió a sus bases en el trópico de Cochabamba reducir sus cocales y 

reemplazarlos con la producción de alimentos para combatir la crisis alimentaria que atraviesa el país. Es 

la segunda vez que el Mandatario plantea a los cocaleros del trópico de Cochabamba limitar las 

plantaciones. 

 

“Compañeros y compañeras del Chapare, prohibido está hablar de coca esta vez, vamos a hablar de 

producción. No podemos depender sólo del cato. Vamos a incentivar la producción, Bolivia debe lograr la 

soberanía alimentaria para no depender de otras naciones”, señaló Morales en una concentración con las 

Seis Federaciones de Productores de Coca en Shinahota. 

 

El Presidente hizo un diagnóstico de la crisis climática mundial que provocó y provocará la escasez en 

todo el mundo. Señaló que la búsqueda de la soberanía alimentaria debe ser encarada por los sindicatos, 

alcaldías, gobernaciones departamentales y el Gobierno nacional. 

 

La importación de productos de consumo en las últimas semanas ha desnudado que Bolivia no ha 

logrado ser autosuficiente en la provisión de alimentos.  

 

Morales afirmó que el precio mundial de los alimentos va a seguir subiendo, por lo que señaló que la 

“misión” de los productores del Chapare es aportar para que el país tenga alimentos. 

 

El Presidente dio el diagnóstico de las dificultades para la producción de arroz, azúcar y maíz, entre otros. 

Anticipó que el Estado garantizará el financiamiento para los productores. 

 

Uno de estos emprendimientos será el ingenio azucarero de San Buenaventura, en el norte paceño, que 

estaría en marcha hasta 2013 y es una de las tareas que tiene la ministra de Desarrollo Productivo, 

Teresa Morales. 

 

En 2010, el Mandatario cuestionó duramente a sus bases por no respetar el cato de coca y hacer 

“trampas” para tener más plantaciones de la hoja. 

En el Chapare tienen más de un cato 

Existen cocaleros en el trópico de Cochabamba que lograron burlar la norma de un cato de coca por 

familia al inscribir en las federaciones de productores de la hoja a hijos menores de diez años, sobrinos u 

otros parientes. 

 

Además hay algunos de ellos que han comenzado a plantar cocales en áreas de reserva forestal, como el 

parque Carrasco y el Tunari. 

 

En el segundo semestre del año pasado, el presidente Evo Morales cuestionó duramente a sus bases por 

romper con los acuerdos internos y ampliar sus plantaciones. “Tenemos que respetar el cato y cuidar la 

imagen de Bolivia”, dijo aquella vez.  

 

Además, fue la primera vez que reconoció que parte de la coca del trópico cochabambino se va al 



mercado ilegal. 

 

Dirigentes cocaleros de los Yungas y de otros movimientos sociales cuestionaron en varias oportunidades 

que existe trato diferenciado para los cocaleros del Chapare. 

 

Incluso el fundador del MAS, Filemón Escóbar, afirmó que la coca chapareña será la guillotina de Evo 

Morales 

Informe de la FAO alerta que los precios 

de los productos continuarán en alza.  

Fuente: El Día, 14  de febrero de 2011 

Se ha convertido de exportador a importador. El sector pide: seguridad 

jurídica, liberación de exportaciones y uso de biotecnologías.  

Los empresarios y productores agropecuarios le dijeron al presidente 

Evo Morales que la crisis debería convertirse en una oportunidad para el 

país. Sin embargo, para esto es necesario aplicar medidas propuestas 

por los mismos sectores productivos. Seguridad jurídica, liberación plena de las exportaciones y la 

autorización para el uso de biotecnología. 

 

La semana pasada Demetrio Pérez, Presidente de la Asociación de Productores de Oleaginosas y Trigo 

(Anapo), estuvo reunido con el vicepresidente Álvaro García Linera, para hacerle conocer esta agenda 

que no es nueva para el sector, y que además se viene tratando en mesas de diálogo desde el 2009. 

 

Pero mientras estas reuniones se desarrollan, en los mercados los productos alimenticios continúan 

escaseando o se encuentran en constante alza de precios. Esta situación no sólo ocurre en Bolivia, el 

problema es mundial. No obstante, según los expertos nacionales todavía el país está a tiempo de 

reactivar el sector y verdaderamente convertir en una oportunidad a la crisis alimentaria que ahora golpea 

a la población, además, según la FAO, en Bolivia hay alrededor de 2,5 millones de personas que viven en 

la extrema pobreza y pasan hambre. 

 

El informe de la FAO. Los precios mundiales de los alimentos alcanzaron un nuevo récord histórico el 

pasado enero, por séptimo mes consecutivo, según revela la última edición del Índice de la Organización 

de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO) para los precios de los alimentos, 

referido a un conjunto de productos básicos y que analiza mensualmente las variaciones de los precios 

alimentarios a nivel global.  

 

El Índice tuvo un promedio de 231 puntos en enero, con un 3,4 por ciento de incremento respecto a 

diciembre de 2010. "Los nuevos datos muestran claramente que no cede la presión alcista de los precios 

mundiales de los alimentos", indicó el economista de la FAO y experto en cereales Abdolreza Abbassian. 

"Estos precios altos -añadió- pueden persistir en los próximos meses. El alza de precios de los alimentos 

supone una grave preocupación, en especial para los países de bajos ingresos y con déficit de alimentos 
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que pueden tener dificultades en financiar sus importaciones alimentarias, y para las familias pobres que 

gastan un porcentaje importante de sus ingresos en alimentos". 

  

"El único factor alentador hasta el momento proviene de un cierto número de países en los que -debido a 

las buenas cosechas- los precios domésticos de algunos alimentos básicos permanecen bajos 

comparados con los precios mundiales", añadió Abbassian. 

 

La FAO subrayó que el Índice de precios de los alimentos ha sido revisado, reflejando en su mayor parte 

los ajustes de su índice de precios de la carne. Esta revisión, que tiene carácter retroactivo, ha arrojado 

nuevas cifras para todos los índices, pero las tendencias generales medidas desde 1990 permanecen 

invariables.  

 

El Índice de la FAO para los precios de los cereales tuvo un promedio de 245 puntos en enero, con un 3 

por ciento de aumento respecto a diciembre y el nivel más alto desde julio de 2008, pero todavía un 11 

por ciento por debajo de su máximo en abril de 2008. La subida de enero refleja sobre todo el continuo 

incremento de los precios internacionales del trigo y el maíz, en el marco de una reducción de la oferta, 

mientras que los precios del arroz cayeron ligeramente, ya que este momento coincide con la recolección 

de las cosechas principales en los grandes países exportadores. 

 

El Índice de precios de aceites y grasas subió el 5,6 por ciento, hasta los 278 puntos, acercándose al 

récord de junio de 2008, reflejando un cada vez menor equilibrio entre oferta y demanda en el sector de 

las semillas oleaginosas. 

 

En cuanto a los productos lácteos estos alcanzaron un promedio de 221 puntos en enero, con una subida 

del 6,2 por ciento desde diciembre, pero aún así un 17 por ciento por debajo del máximo de noviembre de 

2007. Una demanda consistente de productos lácteos, en el contexto de un descenso normal estacional 

de la producción en el hemisferio sur, continúa apuntalando los precios del sector lácteo. 

 

Respecto al azúcar, este endulzante obtuvo un promedio de 420 puntos en enero, un 5,4 por ciento de 

aumento con respecto a diciembre. Los precios internacionales del azúcar permanecen altos, empujados 

por un recorte de la oferta a nivel mundial. 

 

Por el contrario, el Índice de la FAO para los precios de la carne permaneció estable con cerca de 166 

puntos. El descenso de los precios de la carne en Europa, provocados por la falta de confianza de los 

consumidores tras un escándalo de forraje contaminado, fue compensado por un ligero aumento de los 

precios de exportación en Brasil y Estados Unidos. 

 

Los expertos nacionales opinan. Para el ganadero y economista agrícola Christian Sattori, es urgente 

tomar decisiones de manera inmediata. Sin embargo, explicó que las acciones en cuanto a repoblamiento 

bovino que se realice, tendría resultado en unos tres años, por el ciclo de vida del animal. 

 

Para el gerente general del IBCE, Gary Rodríguez, el anuncio de la FAO de la constante  subida de 

precios demuestra que es importante escuchar el pedido de los agropecuarios y seguir su agenda. 

Además de enfatizar en el uso de biotecnologías para sobrellevar las lluvias y sequías. 

  



El agro pretende usar biotecnología 

  

Es uno de los pedidos que tiene el sector de esa manera podrían enfrentar las sequías e inundaciones, 

además de ser competitivos  en el mercado mundial. 

  

2,5 Millones de personas en Bolivia viven en la extrema pobreza, según datos de la FAO. 

  

17 Bolivianos es el costo del kilo de pollo, es uno de los productos de primera necesidad que más ha 

subido. 

  

INFORME 

Nuevo índice para los precios de la carne 

  

El índice de la FAO para los precios de la carne se ha revisado para que reflejara mejor la estructura del 

comercio mundial de los productos cárnicos. Se hicieron cambios en los índices de precios de tres 

categorías de carnes: de bovino, de aves y de cerdo. 

 

Las revisiones afectaron mucho al índice de precios de las carnes de ave, aunque determinaron valores 

algo más elevados en los años más recientes. 

  

PUNTO DE VISTA 

Gary Rodríguez  Gte. Gral. IBCE 

El objetivo debería ser la soberanía alimentaria" 

 

“No es una buena ecuación importar caro y subsidiar para vender barato, porque eso desestimula al 

productor nacional. La seguridad jurídica es importante para la tierra y para las inversiones en el agro. 

También se necesitan mercados como el interno con precios reales y no con precios artificiales bajos que 

induzcan al contrabando. Además, se necesita liberar las exportaciones para que el negocio se pueda 

hacer en función de aprovechar los precios altos. En cuanto al uso de biotecnología esta es de gran 

relevancia para enfrentar el cambio climático y ampliar la extensión agrícola. La seguridad alimentaria no 

debería ser un objetivo, el objetivo debería ser la soberanía alimentaria. Cuando un país importa 

alimentos se vuelve muy vulnerable. Eso no es bueno, porque los dólares que gastamos para comprar un 

producto caro en el extranjero van a financiar sueldos de afuera". 

  

Christian Sattori, anadero y economista agrícola 

Las políticas del Gobierno fueron equivocadas" 

 

“En 2008 ya se hablaba de una crisis alimentaria que el Gobierno lo negaba. Fuimos muy claros, era una 

situación mundial con un alto precio de los granos con una baja en la producción de todos los productos 

debido a los fenómenos naturales que se estaban dando en varias regiones del mundo y nosotros 

alertamos sobre este tema. Pero nunca se nos tomó en cuenta. 

  

La actual crisis es de difícil solución, creo que el sector agroindustrial debe ser más sincero y no que 

simplemente en una coyuntura de buscar políticas favorables del Gobierno, quieran echarla la culpa a un 

fenómeno mundial o echarle la culpa a los fenómenos climáticos. Hay que ser sinceros y decir que las 



políticas que el Gobierno ha implementado en estos últimos cuatro años han sido completamente 

equivocadas, las cuales nos hicieron perder oportunidades al sector productivo y desincentivan en la 

producción. 

 


